
农 历 二 月 初
二，龙抬头。

“剪短了一点，
然 后 就 回 去 休 息
了。”21 日中午，对
于家里人“有没有
剪头发”的询问，正
在上海东方绿舟训
练中心参加国奥队
集训的一名球员回
了这样一句话。“到
了现在这个阶段，
没有人想被落下，
毕竟对我们这个年
龄段的球员来讲，
从小就是为了这届
奥运会预选赛在做
准备。”

对于孩子的这
种“敷衍”，球员家
长倒是相当淡定：

“好好训练，好好休
息，这就是他们现
在应该做的。我们
也一直跟他说，不
管外面怎么样，以
后怎么样，作为球
员参加奥运会预选
赛就这么一次，不
要给自己留下什么
遗憾就好。”
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从小就为奥运会做准备
国字号期待“抬头”挺胸，国脚剪发再凝“初心”
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参加国奥队集训的这些队员当中，
相当大一部分球员都已经有过参加中
超联赛或者代表一线队参加足协杯赛
的经历了。

“挺突然的。”2022年底，中超联赛
最后一个阶段的比赛进行期间，受疫情
发展的影响，很多中超球队开始闹起了

“人荒”，各队不得已从U21甚至U19梯
队抽调球员补充进一线队，那些原本只
能踢青超联赛和梯队比赛的年轻球员，
意外地获得了站到中超赛场上的机会，
一位来自上海的国奥球员也是如此：

“教练就跟我们说，准备一下到一线队
去，然后就过去跟着一起训练了。”

尽管在外界看来，失去了“金元”支
撑的中超联赛，在没有了大牌外援和外
教之后，相比在亚冠赛场上风生水起的
那个阶段，整体实力出现了断崖式地下
滑。但是对这些初出茅庐的年轻队员
来讲，跟踢青年队比赛时的感觉完全不
一样。“就拿我们队来讲，在全国同年龄
段球队当中，肯定是排在前面的，不管
对手是谁，我们心里肯定是不怕的，就

算是比赛的时候先丢球，也相信一定能
打回来。但是到了中超，对手不一样
了，比赛的压力不一样了，然后心态也
会出现变化，比如说以前对方一个球员
要过我，哪怕你第一下过去了，我也有
把握再追回来，所以心态是比较放松
的。现在面对的是对方的外援，或者是
那种踢了很长时间中超的老将，可能我
的第一想法就是千万不要出现失误，万
一被他过去并进了球怎么办？然后可
能就会影响到我的判断或者动作。”

带来更大压力的同时，中超也成为
那些经受住了考验的年轻队员成长的

“助推器”。按照计划，国奥队结束了在
上海的第二阶段集训后，全队将于3月
初前往克罗地亚，与当地的甲级球队进
行一系列的比赛。由于错过了各队目
前正在进行的冬训，对那些想要在一线
队中谋得一席之地的国奥队员来讲，由
此带来的影响也是显而易见的，但很多
球员的心态却放得很平：“把现在能把
握住的事情做好，未来的事情，交给未
来就好了。”

正在阿联酋迪拜拉练的中国男足亚
运队，无疑是眼下国字号男足的焦点。

按照计划，国足亚运队在阿联酋期
间要打八场热身赛，然后3月下旬再到
新西兰与新西兰U23国奥队再打两场
比赛，平均不到五天一场比赛，为的就
是能够补齐前两年因为疫情缺少国际
比赛历练这块“短板”。

作为这支国足亚运队的
主教练，扬科维奇虽然大概
率会成为新一任中国男足国
家队主教练，但是到目前为
止，他在亚运队的工作并没
有受到任何影响，用队内人
士的话说就是“该干什么就
干什么”。

当地时间19日晚上，男
足亚运队进行了此次拉练的
第一场热身赛，对手是当地
的迪拜足球学院队。上半场
比赛中，扬科维奇排出了

442的阵型，朱辰杰、叶力江、王献军和
温家宝在后防线搭档，阿卜杜肉苏力、
徐越、汪海健和何宇鹏负责中场的攻防
转换，前锋线上是张威和陈国抗组合，
门将则由来自广州城的韩佳奇出任。
上半场比赛中，国足亚运队在先失一球
的情况下不断加强进攻，由徐越和张威
先后破门，将比分改写为2比1。下半场
开始后，扬科维奇对阵容进行了大幅度
调整，派出一套全新的阵容，由刘祝润
和孙沁涵各入一球，最终将比分锁定在
4比1，取得了此次拉练的开门红。

当国足亚运队、国奥队和国足U20、
U17这些球队为亚运会、奥运会预选赛
和U20亚洲杯等赛事厉兵秣马的时候，
即将在3月份迎来与新西兰国家队热身
赛的中国男足国家队，依然处于“静默”
之中。“因为牵扯到的不止一个部门，有
些事情也需要走流程，但是目前都在按
照计划执行之中，只要名单确定下来，
签证什么的都不会有问题。”

亚运队热身，申花三将登场

“面对同龄球员心不怵”

看上去这并不是涉嫌违法
违纪的一任或几任国字号教
练、一任或几任中国足协领导
所能辐射到的角落，但中国足
球的落后“自上而下”和“自下
而上”并无实质性差异，如果细
算权责，除首要的“领导责任”
外，产业链条中各 个 环 节 对

“足球”以及“行政足球”和“形
式足球”的理解与认知同样糟
糕。

从上到下，脸都“黑”了

过去四个月，中国足球惊雷
阵阵，这场还在酝酿中的风暴
已经足够直接而且震撼。

目前可以得出的结论是，
随着审查调查进程，还会有更
多之前不为球迷所知的违纪违
法事实得以被公布，就如 2022
年12 月，广东省纪委监委对省
运会男子乙A组（15岁）决赛假
球事件进行的调查，包括广东
省体育局党组书记、局长在内
的 16 名党员干部受到严肃问
责，其中广东省足运中心主任
被撤、广州市足协主席被免
——倘若不是专职人员组成的
调查组查明真相，这场变色的
决赛又将带着诸多疑点被挂在
中国足球账本当中。

事实证明，足球反腐打假
没有禁区。眼看又要到中国足
球代表大会（换届大会）召开的
关键节点，球迷想知道的是，下
一任中国足协主席，会以怎样
的姿态完成与足球界违纪违法
事实的切割，又会以怎样的姿
态树立中国足球的新形象。

“换人管理”无法实现进步

中国足球一路走来，处处坎
坷，“中国足协主席”更是“高
危”岗位。依照中国足球协会
章程，中国足球代表大会拟定
每四年举行一次换届选举。

中国足球历史上最重量级
的改革措施，便是在 2014 年至
2018年这一周期之内推进并初
见成效的：2015年2月，中央全
面深化改革领导小组第十次会
议审议通过了《中国足球改革
发展总体方案》，2015年8月，国
务院印发国务院足球改革发展
部际联席会议办公室制定的

《中国足球协会调整改革方
案》，这是之后20年中国足球改
革发展纲领性文件，也正是在
这一年，中国足球协会与体育
总局足球运动管理中心“两块
牌子，一套人马”的组织架构被
坚决拆分，中国足协在 2016 年
成为独立社团法人，国家体育
总局足球运动管理中心亦于
2017年1月完成注销。

改革力度够大，但 10 年之
后复盘，“脱钩”后的中国足协
并不可以“脱离”相关行政管理
部门“办事”，“方案虽好，落实
却难”成为诸多工作人员的共
同感受。更何况足球事务千头
万绪，监管的瞬间失位便有可
能造成严重后果，比如这一改
革周期内的“卡马乔事件”，而
教育部体育卫生与艺术教育司
原司长王登峰也正是在2014年
换届大会上当选中国足协副主
席并主管校园足球工作的。

“足球改革发展的核心与
龙头，就是调整改革中国足
协”，但啃下了“脱钩”这块难啃
的硬骨头，随之而来的各方协
调矛盾又成为中国足球发展道
路上不曾面对过的阻碍——为
解决新问题，让更多社会力量
介入中国足协管理层面。

翻阅2018年中国足协全员
大会采访笔记，被提到最多的
是“跳出足球看足球”。只是五
年过去了，当初存在的问题仍
然存在。显然，单靠“中国足协
主席换人”，无法实现中国足球
的整体进步。

足球发展规律“没有秘密”

不谈中国足球形象受损、最
大规模职业联赛招商难度加大，
只说最具体的国字号球队今年
所面临一系列重大赛事，也绝非
新任中国足协的管理者一声令
下就能反败为胜——哪怕是去
年拼下亚洲杯冠军的中国女足。

除今年 9 月底主场作战的
杭州亚运会，中国女足还有7月
底女足世界杯大赛任务。由于
小组赛首个对手丹麦队并非欧
洲一流球队，全力以赴的中国女
足尚有机会放手一搏，争取赢得
小组出线契机。但对女足而言，
年底的奥运会预选赛更为凶
险。这意味着最有可能为中国
足球争光的中国女足，是否有足
够实力确保能够达到目标，还需
实践验证。

因此中国足协换届与改
革的评价，现阶段不宜以国字
号球队成绩作为唯一衡量标
准——全球足球强国所展示
的足球发展规律，既不神秘也
不复杂，无非顶层设计合理得
当、办事态度老实认真，唯此
经至少10 年努力，一代代青少
年球员夯实基础，才能缩小差
距，各级国字号球队才有可能
在洲际大赛中与亚洲强队平
等对抗，让“脸黑”的中国足球
洗白自身，以证明“中国足球
真的可以站起来了”。

节选自《中国青年报》

中国足球的“黑”与“白”


